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Fare un resoconto di mandato è, oltre che necessario, doveroso, 
perché nel corso di questi mesi sono state diverse le occasioni di 
incontro, ma forse non quante tutti avremmo voluto.

Presi dal ritmo della quotidianità che incalza, non è sempre facile 
dedicare il giusto tempo alla rendicontazione di quanto è stato 
fatto. Stiamo vivendo un periodo di grandi difficoltà internazionali 
che, ovviamente, ricadono sui cittadini e sulle amministrazioni 
pubbliche. 

Lo stato di declino è conosciuto come pure sono note le continue 
problematiche cui gli amministratori comunali sono chiamati a far 
fronte. 

C’è quindi  la consapevolezza che la situazione politica ed 
economica generale sia decisamente cambiata dall’avvio del 
mandato e, purtroppo, non in meglio.

Dunque è necessario, oggi più che mai, unire tutte le forze e 
cercare le strategie più appropriate.

Abbiamo saputo confermare il ruolo di Pinerolo come punto di 
riferimento del territorio

Il Sindaco di Pinerolo ha assunto ruoli di primo piano:

- Consigliere Metropolitano (secondo eletto)

- Portavoce Area Omogenea del Pinerolese della Città 
Metropolitana (45 comuni)

- Presidente Consorzio ACEA (47 comuni)

- Presidente Assemblea Sindaci ASL TO3 (109 comuni)

Significa aver confermato il ruolo di rappresentanza a livelli 
sovracomunali. 
Occorre comunque essere molto flessibili, pronti a modificare 
gli obiettivi strategici da cogliere in base alle opportunità che 
possono delinearsi in tempi così complessi.  
Credo che possiamo dire di aver fatto proprio questo e di aver 
saputo cogliere opportunità molto importanti per il pinerolese, 
per il bene della città .
Cercherò, con interventi sintetici sulle singole voci, di riassumere 
quanto è stato realizzato e quanto è stato avviato.
Ci saranno poi degli specifici approfondimenti degli Assessori che 
hanno condiviso con me questo cammino. 

RIFLESSIONI 
DOPO 5 ANNI 
DA SINDACO
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LA SQUADRA

Lasciatemi ringraziare tutta la squadra degli assessori che, 
nell’ambito del settore di competenza, hanno seguito al 
meglio le proprie deleghe, dimostrando grande impegno, 
grande correttezza, onestà. Sono persone che hanno dedicato 
molto tempo della loro vita al servizio della collettività. Va loro 
riconosciuto questo impegno.

CLEMENT Gian Piero
Vicesindaco, 
Assessore all’ISTRUZIONE E 
SPORT  
Cura i seguenti affari:
Mense scolastiche – Nidi 
-  Trasporti scolastici e 
pubblici - Impianti sportivi 
– Estate Ragazzi – Scuola 
infermieristica universitaria – 
Polo per la sicurezza

AGLIODO Franco 
assessore al LAVORO 
Cura i seguenti affari:
Politiche del Lavoro - 
Formazione professionale 
– Innovazione -  Fondi 
Strutturali - Attività Produttive 
– Commercio –Turismo e 
manifestazioni -  Politiche 
Agricole
  
BONI Agnese
Assessora al PERSONALE, 
POLITICHE SOCIALI 
Cura i seguenti affari:
Personale - Volontariato – 
Rapporti con le associazioni 
– Centri sociali -  Solidarietà 
Sociale - Politiche Sociali -  
Casa – Sanità - Rapporti con il 
CISS
 
FALZONI Roberta
Assessora alla CULTURA 
Cura i seguenti affari:
Rapporti con la Pro-Loco - 

Politiche Culturali – Politiche 
giovanili – Pari Opportunità – 
Biblioteche – Musei – Teatro 
– Civico Istituto Musicale 
– Rapporti con le istituzioni 
culturali
 
MAGNANO  Franco
Assessore all’URBANISTICA 
Cura i seguenti affari:
Politiche Energetiche – 
Pianificazione territoriale, 
organizzazione del territorio, 
qualificazione urbana ed 
edilizia privata, strumenti 
urbanistici esecutivi (P.E.C., 
P.E.E.P./P.P., P.D.R.) –  Ambiente 
– Piste ciclabili – Mobilità - 
Toponomastica 

PISANIELLO Angelo
Assessore ai LAVORI 
PUBBLICI 
Cura i seguenti affari:
Progettazione ed esecuzione 
opere pubbliche - Piano 
urbano del traffico – Frazioni 
– Servizi cimiteriali – 
Parcheggi  

PIVARO Paolo
Assessore alle RISORSE
Cura i seguenti affari:
Finanze – Bilancio – 
Patrimonio - Credito 
Cooperativo Pinerolese – Fund 
Raising - Informatizzazione 
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Hanno fatto parte della Giunta Comunale

- Tiziana Alchera per 16 mesi (fino al 2/10/2012)
- Zanoni Magda per 17 mesi (fino al 24/11/2013)
- Rossetto Luigi per 29 mesi  (fino al 17/03/ 2013)
- NegroPierangelo per 30 mesi (fino al23/10/2014)

I Consiglieri Delegati:
- Barbero Luca dal 5/4/2012 al 29/07/2014 - Piano energetico
- Borlizzi Giacomo dal 5/4/2012  - Concorsi ippici
- Bordignon Corrado dal 29/10/2012 - Rapporti con città 

gemellate
- Milana Luca dal 7/4/2014 - Orti di solidarietà 
- Clement Gian Piero dal 15/9/2011 al 14/10/2012 - Rapporti città 

gemellate
- Boni Agnese dal 21/11/2011 al 7/04/2013 - Rapporti con 

associazioni di volontariato
- Falzoni Roberta 21/11/2011 al 01/12/2013 - Pari opportunità 
- Abate Alberto 5/4/2012 al 23/06/2014 - Consiglio comunale dei 

ragazzi
- Magnano Franco dal 25/06/2012 al 26/10/2014 – Urbanistica

La gestione di un’Amministrazione richiede un impegno volto 
sempre all’interesse collettivo. A questo principio sono state 
rivolte tutte le scelte fatte in questi anni. Mi riferisco a decisioni 
anche difficili da un punto di vista umano, ma che non ho avuto 
esitazioni a portare avanti per il bene della Città e di questa 
Amministrazione.

Approfitto di questa sede per ringraziare tutti i consiglieri e tutti 
coloro che hanno condiviso anche solo una parte di questo 
cammino amministrativo. 

LA SQUADRA
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COME HO AGITO?
Il metodo di lavoro

Credo che sia utile provare a distinguere alcune fasi di lavoro che 
hanno caratterizzato questi cinque anni.
Ovviamente è una restituzione semplificativa di quanto fatto, ma 
sono certo possa essere utile per comprendere il “perché” di alcune 
azioni.

All’inizio del mandato è stata necessaria una ricognizione attenta di 
tutto il quadro d’insieme del Comune, della Città, del territorio.
Analisi che solo quando ci si insedia è possibile compiere, avendo a 
disposizione la totalità delle informazioni e dei dati necessari.
Ho dunque analizzato la realtà economica e finanziaria del Comune, 
lo stato organizzativo della struttura comunale, la situazione 
dei rapporti con il territorio, solo per citare gli aspetti più salienti. 
Dunque un’azione di analisi normale per qualsiasi attività che si avvii. 
C’è bisogno di conoscere prima di decidere, soprattutto in periodi 
come quello attuale, in cui i grandi cambiamenti che intervengono 
continuamente richiedono una grande attenzione all’adeguamento 
delle cose da fare rispetto al contesto.

Dopo aver dedicato i primi mesi all’analisi della situazione, è stato 
possibile avere un quadro più chiaro delle azioni da intraprendere e, 
soprattutto, delle priorità da portare avanti. In un periodo di particolari 
difficoltà, è ovvio che si tratta anche di avere molta attenzione alle 
priorità nella realizzazione di interventi. Non tutto purtroppo è 
realizzabile, dunque anche le scelte di che cosa fare prima sono 
importanti, fondamentali.

Abbiamo avviato dunque una fase di concretezza e di azione 
puntuale per poter portare a compimento le attività che avevamo 
individuato come prioritarie.
Abbiamo iniziato dalle questioni più urgenti e abbiamo posto le basi 
per le tematiche di lungo periodo, per arrivare poi a cogliere i risultati 
negli anni successivi.

E’ servita una continua attenzione ai cambiamenti in atto e dunque 
una costante modifica delle nostre azioni per poter cogliere le 
opportunità che si presentavano (poche) e far fronte alle tante 
incertezze ed emergenze che si sono via via susseguite (tante). 
Credo che questo sia stato il maggiore elemento di “fatica” 
nell’azione amministrativa di questi anni. Abbiamo operato in un 
contesto in continua evoluzione, anche normativa nazionale, che 
ci ha costretti a un lavoro costante di riaggiornamento delle azioni, 
delle priorità, degli interventi. Credo che anche questa sia una delle 
principali differenze dell’azione amministrativa attuale rispetto al 
passato. Questo stato di incertezza ha anche creato dei momenti di 
tensione, di difficoltà, di disagio che sono certo siano comprensibili 
oggi, alla luce del quadro di insieme che ne emerge sull’azione 
amministrativa portata avanti.
In altre parole, a volte siamo stati anche duri, nervosi, diretti, ma 
a questa Giunta va riconosciuta la capacità di FARE, come ben 
evidenziano i risultati raggiunti. 
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PRIMA FASE
LA RICOGNIZIONE

SECONDA FASE
LA DEFINIZIONE DELLE 
AZIONI E DELLE 
PRIORITÀ

TERZA FASE
LA CONCRETIZZAZIONE 
DELLE IDEE

FASE TRASVERSALE
LA FLESSIBILITÀ



Permettetemi ancora un piccolo, ma fondamentale inciso, sul 
ruolo dei Sindaci ai nostri giorni.

Fare l’Amministratore di una Città, oggi, è un compito arduo. Sono 
tempi difficili, sia in termini economici che di contesto sociale, 
ed è davvero complesso riuscire a trovare le risposte a tutte le 
problematiche e ai bisogni che quotidianamente si presentano. 
Quando si guarda la vita amministrativa dal di fuori o si pensa a 
come fosse gestire una Città anche solo diversi anni fa, credo non 
ci si renda pienamente conto di quali e quante sfide si debbano 
affrontare ogni giorno. 

I Comuni sono ormai il principale punto di riferimento per i 
cittadini; all’aumento delle funzioni svolte tuttavia non corrisponde 
un aumento delle risorse disponibili.

I Comuni sono coinvolti nella totalità dei temi della  vita pubblica, 
dal patto di stabilità, alla sanità, alla giustizia, all’ambiente, alla 
riorganizzazione degli enti locali. Solo per citare i più attuali. 

Siamo stati chiamati a confrontarci, e lo siamo ancora, con tutti 
questi aspetti. Si tratta di questioni complesse, che richiedono 
un investimento notevole in termini di tempo, di formazione su 
argomenti specifici, di gestione di rapporti locali e sovra locali. 
Penso al Tribunale, all’esigenza sanitaria, ai Carabinieri, al bando 
di gara della gestione della rete del gas, al Termovalorizzatore, 
all’Area Metropolitana, ai trasporti ferroviari, alla Conferenza 
d’ambito regionale che sostituisce i Consorzi, alla società unica 
dei rifiuti, ai continui cambiamenti nella tassazione locale, alla 
trasparenza, all’anticorruzione, al referto annuale sui controlli 
che il Sindaco deve produrre alla Corte dei Conti, alle incertezze 
legislative e ai cambiamenti legislativi continui, alla mancanza di 
trasferimenti finanziari, al persistente disagio sociale abitativo e 
del lavoro, all’impossibilità di assumere personale. Sono questioni 
che dobbiamo affrontare con la massima attenzione perché, 
anche se non tangibili come un’opera pubblica, incidono in modo 
sostanziale. Certo, non sono tutti  aspetti che si traducono in atti 
amministrativi, non sono quantificabili, ma qualitativamente sono 
sempre al centro della nostra attenzione e a loro si dedica una 
infinita quantità di tempo ed energie e tutto l’impegno necessario 
per fare le migliori scelte possibili nell’interesse della collettività.

Diciamo che abbiamo lavorato con antibiotici ora bisogna 
mettere in campo le vitamine.

ESSERE AMMINISTRATORI 
LOCALI OGGI 
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DA DOVE 
SIAMO PARTITI

Dal programma elettorale ai risultati raggiunti: 
le opportunità che abbiamo colto

Il programma di mandato amministrativo trae origine dal 
programma elettorale, che ne è la guida. E’ la sintesi dei contenuti 
che fanno parte della relazione previsionale e programmatica, 
allegata al bilancio. 

Per relazionare oggi sulle principali attività portate avanti in questi 
anni, ho scelto di mettere in luce alcune delle questioni più 
significative, che rientravano proprio nel programma elettorale 
approvato dal Consiglio all’avvio del mio mandato.

Ma ho voluto descrivere il LAVORO FATTO creando alcuni 
grandi capitoli che credo possano rendere meglio il senso di 
tutto quanto realizzato in questi anni.
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Abbiamo saputo cogliere le opportunità che si sono delineate, 
ponendo così le basi per lo sviluppo futuro.

La nostra è una Città di riferimento per la CULTURA. Abbiamo molti 
progetti realizzati in questo settore, dal sostegno alle associazioni 
culturali, al nostro Teatro, ai Musei Civici, all’Accademia di Musica, 
al Corelli, alle manifestazioni. Un settore così ampio e importante 
che proprio ad esso abbiamo rivolto molti dei nostri sforzi per 
rendere concreto il progetto di un POLO CULTURALE.

CASERMA BOCHARD 
Un risultato importante, che vede Pinerolo tra le poche 
Amministrazioni che hanno saputo cogliere, a livello nazionale, 
le opportunità offerte dal Federalismo demaniale. Abbiamo 
acquisito un patrimonio di grande valore, permettendo di dare 
compimento a un progetto di valorizzazione culturale e artistica 
di grande livello qualitativo. L’Accordo di valorizzazione con il 
Demanio prevede di riqualificare il complesso immobiliare della 
Caserma, mediante l’insediamento di un Polo culturale all’interno 
della stessa, a seguito di un’attenta definizione progettuale che 
valuti in dettaglio le esigenze dei servizi culturali della Città e 
le migliori forme di valorizzazione funzionale degli immobili. 
E’ fondamentale enfatizzare la posizione baricentrica urbana 
del bene in oggetto, attivando sinergie con i servizi culturali 
adiacenti (ad esempio con gli spazi museali di Palazzo Vittone e 
di Via Giolitti, con l’attuale Biblioteca Civica “Alliaudi”, Museo della 
Cavalleria, Caprilli ecc). 

CASERMA LITTA MODIGNANI 
Si è lavorato per la creazione di un polo che andrà ad unire la 
nuova Caserma della Compagnia dei Carabinieri con la nuova 
sede dei Vigili del fuoco, con un ampio parcheggio a servizio dei 
Carabinieri e della stazione ferroviaria, che diventerà proprietà del 
Comune (6.000 mq.).Si sta vagliando la possibilità di insediare una 
nuova sede della Croce Verde e di Protezione Civile, ivi compresi 
il COC - Centro Operativo Comunale, presieduto dal Sindaco, 
e il C.O.M.  - Centro Operativo Misto territoriale, nell’area F5 in 
prossimità del Cottolengo. L’obiettivo è stato quello di mettere in 
rete tutte le realtà interessate, tra queste anche l’A.S.L., la Polizia 
Locale, con l’obiettivo di dare vita a un “Patto per un territorio 
sicuro”, con azioni sinergiche, comprese quelle di percorsi 
comuni di educazione culturale sulla prevenzione e sulla gestione 
delle emergenze.  

LE PRINCIPALI AZIONI 
PER LO SVILUPPO
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IL POLO CULTURALE: 
UNA REALTÀ

IL POLO DELLA SICUREZZA: 
RISOLTA UNA 

QUESTIONE ANNOSA



LE PRINCIPALI AZIONI 
PER LO SVILUPPO

Abbiamo completato la Scuola di Equitazione. Un risultato 
importantissimo, che da tempo era da raggiungere. Oggi è una 
realtà. 

Abbiamo completato le opere per un valore complessivo di oltre 
3 milioni di euro anche se faccio presente che l’investimento 
totale per la struttura è di oltre 10 milioni di euro. Oggi abbiamo 
in calendario Concorsi Ippici di livello nazionale e internazionale.

L’ambito del cavallo è dunque finalmente completato e lo 
stiamo promuovendo. Fra poco tempo verrà fatto un bando 
per la gestione della scuola con l’obbiettivo della sostenibilità e 
del rilancio economico del comparto. La scuola ha una valenza 
sovra comunale, sul territorio esistono 30 realtà tra associazioni, 
maneggi, allevamenti, in tutto circa 3000 cavalli.

Abbiamo lanciato il progetto delle IPPOVIE per dare nuovo 
slancio al distretto del cavallo della pianura e di tutto il pinerolese. 
Abbiamo la certificazione del percorso equestre da Vigone a 
Cesana Torinese, con l’adesione al progetto europeo “Route 
D’Artagnan”.

Abbiamo attivato i corsi di Mascalcia.

Finalmente i Concorsi Ippici tornano ad animare tutto il calendario 
degli eventi pinerolesi. 

Abbiamo messo in atto le azioni necessarie a far sì che ACEA 
AMBIENTE potesse confermare il suo ruolo fondamentale di 
soggetto per l’attuazione di politiche ambientali strategiche per 
tutto il territorio. Per merito di questa amministrazione, Acea ha 
l’unico impianto del territorio metropolitano, oltre all’inceneritore 
del Gerbido, autorizzato a poter continuare la sua attività di 
trattamento dei rifiuti, E’ un iter che ha visto impegnati, per diversi 
mesi, il Comune di Pinerolo e il Consorzio Acea, quello che ha 
portato all’approvazione, da parte della Provincia di Torino, delle 
“Linee Guida per la pianificazione operativa del sistema integrato dei 
rifiuti nel territorio della provincia di Torino”. 

La Provincia, con delibera 16088/2014, ha approvato le Linee 
Guida, inserendo nel documento l’impianto di trattamento del polo 
ecologico Acea, autorizzato per il trattamento di 31.000 tonnellate/
anno. Le Linee Guida sono il risultato di un ampio e articolato lavoro 
di un “Coordinamento Transitorio”, costituito in attesa della effettiva 
entrate in vigore di  quanto previsto dalla Legge Regionale 7 del 24 
maggio 2012. Le Linee Guida definiscono, dunque, l’operatività della 
gestione rifiuti a livello provinciale, secondo i principi di efficienza 
stabiliti dalla citata legge regionale. EugenioButtiero
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Abbiamo realizzato due Incontri per lo Sviluppo del Pinerolese, 
definendo alcuni contenuti fondamentali per il futuro.  Il Piano di 
Sviluppo Integrato del Pinerolese è di fatto il Progetto Strategico 
che stiamo avviando come Città Metropolitana a partire proprio 
da questi giorni. La nostra Area Omogenea, di cui sono anche 
portavoce, sta lavorando per definire gli assi prioritari di intervento 
per lo sviluppo integrato. A titolo di esempio, il rafforzamento 
della linea ferroviaria Torino - Pinerolo.  Coordinare, promuovere 
attività ed eventi culturali e turistici  a livello metropolitano.Quelli 
sono i tavoli su cui occorre lavorare. Soli non si può, insieme alla 
Città Metropolitana e al territorio omogeneo potremo attrarre 
risorse diversamente non reperibili.

Il ruolo assunto da Pinerolo in questi anni come punto di riferimento 
per un ampio territorio è dimostrato anche da un’attività non 
prevista nel programma di mandato, ma che Pinerolo ha deciso 
di portare avanti, in qualità di capofila. Si tratta dello svolgimento 
in forma associata della gara per l’affidamento del servizio 
distribuzione gas naturale – Ambito Torino 3. La Città di Pinerolo 
è diventata stazione appaltante per tutti i comuni per l’affidamento 
del servizio di distribuzione del Gas naturale nell’Ambito Territoriale 
Torino 3 (Atem in Italia sono 177), che comprende 70 Comuni tra i 
quali Carmagnola Carignano, Barge, Bagnolo. Si tratta di una gara 
particolarmente complessa, che ha comportato un lavoro di  tre 
anni e una gara di grande impegno con un bando di gara europeo 
per un importo di circa 150.000.000 euro. Al 15  ottobre 2015 
dovevamo essere pronti c’è stata una proroga  poi ci sarà la gara.

Pinerolo è uno snodo fondamentale per il trasporto da e verso 
Torino, essendo città di “cerniera” tra la grande città e le nostre 
valli. La Regione Piemonte si è attivata per il reperimento di 
alcuni fondi necessari per un miglioramento complessivo della 
linea ferroviairia Torino - Pinerolo. L’Agenzia per la mobilità, 
ente preposto alla progettazione, ha presentato  un’ipotesi di 
progetto sul raddoppio della linea, per diminuire drasticamente 
i tempi di percorrenza e per collegare il territorio pinerolese al 
territorio metropolitano, ivi compreso l’aeroporto di Caselle. Ciò è 
importante anche in vista della realizzazione del passante di corso 
Grosseto. Il progetto sarà proposto anche in sede di redazione 
del Piano strategico triennale della Città Metropolitana di Torino. 
Sempre in materia di trasporti, abbiamo aderito all’Agenzia per la 
mobilità metropolitana, che regolamenterà il TPL. 

Altro intervento stretagico: abbiamo collegato l’area pinerolese 
industriale alla banda larga, abbiamo realizzato (tra i pochissimi 
comuni in Italia) un accordo con Telecom che, entro fine anno, 
porterà alla realizzazione di una rete di connessone dati veloce in 
tutta la Città. Questo consentirà a Pinerolo di essere competitivo 
con le città metropolitane

LE PRINCIPALI AZIONI 
PER LO SVILUPPO
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LE PRINCIPALI AZIONI 
PER LO SVILUPPO

Pinerolo si presenta come un polo di riferimento per i giovani.

Abbiamo realizzato il Consiglio Comunale dei Ragazzi. Era un 
obiettivo da raggiungere. Ora occorre dare ulteriore sostanza a 
questo progetto.

Mi soffermo su alcuni progetti strategici per il lavoro giovanile.

Abbiamo portato avanti azioni di promozione dell’imprenditorialità 
giovanile con il Piano Locale Giovani, ricordo poi la sezione 
Artigiovani all’Artigianato, la prima edizione fuori Torino di IO 
LAVORO (oltre 2000 partecipanti), gli scambi pre-lavorativi 
con Gap e Traunstein. Gli esperti ci dicono che i Paesi con la 
minore disoccupazione giovanile sono quelli che promuovono 
costantemente percorsi di alternanza scuola-lavoro; a tal fine 
stiamo lavorando con una serie di istituti superiori e centri di 
formazione professionale al fine di rendere costante il rapporto 
con le imprese del territorio in un’ottica di adeguamento delle 
competenze ai fabbisogni. L’edizione 2015 di IO-Lavoro vedrà  un 
momento di confronto tra gli orientatori scolastici i ricercatori e 
le imprese finalizzato allo scambio di conoscenze sul mercato del 
lavoro locale.

Avevamo  assunto l’impegno di realizzare un ufficio per il reperimento 
di fondi.
Da alcuni mesi, abbiamo attivato un’importante attività di FUND 
RAISING, un’azione strategica nel nostro operato. Dunque un 
obiettivo raggiunto.
Ecco alcuni dati dei primi risultati raggiunti, in termini di risorse 
portate all’ente:

- l’ufficio di fund raising prima del 2014 non esisteva e si 
recuperavano risorse irrisorie. Nel 2014, grazie al lavoro 
svolto dal nuovo ufficio, sono stati recuperati 1.819.112 euro. 
Al 30 settembre 2015 sono stati recuperati 3.140.360 euro

Credo dunque che si possa dire che la gran parte dei risultati previsti 
siano raggiunti.

I GIOVANI

L’UFFICIO PER IL
FUND RAISING



Abbiamo passato una prima fase del mandato ad analizzare la 
situazione per poter assumere le migliori decisioni

Avevamo alcune EMERGENZE da risolvere che abbiamo 
finalmente definito.

Avevamo 18 milioni di euro di contenziosi da risolvere, di cui molti 
nell’Urbanistica.

Tra questi ricordo (per un totale di oltre 16 milioni di euro):

•	 Pec Malora  sono in corso di definizione le sanzioni economiche  
(560 mila euro)

•	 Abbiamo	 definito	 la	 CP7. Se non fosse accaduto, oggi 
dovremmo parlare di una richiesta di danni di 8.500.000 euro. 
Quindi è stata una risoluzione importante, fondamentale. Non 
sto a dire a voi quanto sia stata complessa la vicenda. Oggi è 
chiusa.

•	 La	 Carabattola, richiesta risarcimento circa 900 mila euro. 
Oggi concluso.

•	 Scuola di Equitazione 1 milione e 240 mila. Oggi siamo in fase 
di opposizione in Cassazione.

•	 Omega 2000, richiesta risarcimento di oltre 5 milioni di euro 
per mancata attivazione del comparto nell’area DE61. Vinto in 
primo grado. Nuova proposta di appello della controparte

LE “EMERGENZE” 
RISOLTE

EugenioButtiero
IL LAVORO SVOLTO
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LA GESTIONE
DEL TERRITORIO

Mi soffermo su alcune questioni. 

Abbiamo portato a compimento il progetto della PMT con lo 
strumento in deroga previsto dalla legge 106/2011.

Abbiamo approvato il PAI, fondamentale per un territorio sempre 
più sicuro.

Abbiamo definito l’area Galup. Abbiamo rimosso la capacità 
edificatoria dell’area Galup che oggi sta diventando un futuro 
importante per l’attività imprenditorile grazie al suo marchio 
storico.

Abbiamo finalmente risolto, dopo decenni, la questione della 
nuova collocazione della CASERMA DEI CARABINIERI: creeremo 
il nuovo Polo della Sicurezza alla Litta Modignani. Un risultato 
storico.

Siamo in fase di completamento della Variante Ponte, un 
risultato che ci permette di avere uno strumento aggiornato 
per una gestione attenta del territorio che ci consente anche di 
poter portare avanti una riflessione oculata e contestualizzata 
alle attuali esigenze. Le norme stanno cambiando, il contesto è 
in evoluzione. Con la variante ponte abbiamo gestito il presente 
e il futuro immediato. Un atto di responsabilità importante, che 
limita notevolmente il consumo di suolo agricolo, e ci incentiva 
all’utilizzo del patrimonio agricolo. 

All’interno della Variante Ponte è stata prevista anche una revisione 
del Piano Particolareggiato del Centro Storico, condiviso con i 
tecnici della Tutela del Territorio della Regione Piemonte. 

E’ stato previsto il corretto ri-confinamento del Piano paesaggistico 
della collina con quello regionale. Non si è concessa alcuna 
edificabilità suppletiva in collina. Complessivamente si sono 
“recuperati” circa 3000 mq di terreno agricolo, equivalenti a 60 
campi di calcio. E’ stata prevista una riduzione di circa 2000 
abitanti.

Si stanno facendo concreti passi avanti per risolvere il grande 
problema del fabbricato Merlettifico ex TURK per il quale è 
stato determinato un accordo di piano particolareggiato a 
regia pubblica. Si devono superare alcuni vincoli previsti dalle 
disposizioni normative. 

Abbiamo portato a compimento il progetto della discarica 
utilizzata dalla nostra Società Acea, definita “Torrione 6”.

E’ in corso di definizione il piano particolareggiato commerciale/
industriale della DE6.1. 

Con la variante Ponte si sta definendo il problema dell’edificio 
all’ingresso di Pinerolo che prevede una compensazione 
economica sufficientemente consistente per opere da realizzare 
a favore di tutta la collettività (DE6.9)

PRINCIPALI
ATTIVITA’



EugenioButtiero
IL LAVORO SVOLTO

Si è definito il contenzioso dell’ambito delle Torri. 

E’ in corso di definizione il Piano di Alienazione del Portico Blu 
per il quale verrà realizzato un concorso di idee progettuali.

Movicentro. Si sta provvedendo a definire e a rivedere i patti di 
convenzionamento con RFI. Ci sono accordi con Sadem per la 
collocazione di una biglietteria/punto informazioni. Si sta vagliando 
anche la possibilità di creare 4 nuovi stalli per gli autobus.

Area croce verde. Si stanno avviando consistenti contatti per 
collocare la nuova Croce Verde e la protezione civile nell’area F5 
ex Cottolengo area che è stata oggetto di svincolo esclusivo per 
la caserma dei carabinieri. 

Nella variante sono state individuate aree finalizzate ad accogliere 
unità residenziali per il disagio sociale abitativo.

Sempre nella variante ponte in corso abbiamo introdotto dei 
meccanismi perequativi/compensativi al fine di ottenere risorse 
per finanziare altre esigenze della collettività, riducendo di fatto 
l’attività speculativa.

Le frazioni. Sono state al centro di diverse attività. Molti gli incontri 
effettuati e le progettualità realizzate. 

L’agricoltura. Abbiamo lavorato per una consistente riduzione 
di utilizzo edificatorio di terreni fertili agricoli favorendo l’utilizzo 
dei fabbricati esistenti e mantenendo le caratteristiche e le 
funzionalità fondamentali. E’ stata eliminata l’edificabilità di 
aree, anche consistenti, in zone agrcole. E’ stata semplificata la 
regolamentazione delle attività del settore agricolo.

LA GESTIONE
DEL TERRITORIO
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IL TURISMO

Oltre a quanto già evidenziato per il Polo dell’Equitazione 
(investimento complessivo di oltre 10 milioni di euro), che è una 
realtà, abbiamo investito anche per la valorizzazione di Casa 
Canada e Rocca Sbarua: per l’accessibilità abbiamo investito circa 
400 mila euro. Si tratta di un polo turistico e sportivo di qualità. 

Pinerolo è Città di Sport. Ricordo i 16 impianti sportivi sul nostro 
territorio, gli oltre 30 mila sportivi che frequentano le varie attività 
delle nostre associazioni. Abbiamo in essere un protocollo 
d’intesa con il comune di Cantalupa e il comune di Cumiana 
per la promozione turistico sportiva del territorio. Lo sport è 
fondamentale per il nostro turismo.

Per quanto riguarda il turismo sostenbile, stiamo anche  portando 
avanti dei progetti legati alle piste ciclabili, come quello Alcotra, 
che prevede finanziamenti a livello europeo fino a 8.000.000 di 
euro e che collega il pinerolese con la Francia, di conseguenza 
Pinerolo con Torino. Ci sono poi il progetto Vento che affianca il 
fiume Po e collega la bassa area vigonese e il progetto Eurovelo 
che raggiunge l’area del cuneese.

DALL’EQUITAZIONE
A CASA CANADA
ALLE CICLOVIE
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EMERGENZA
ABITATIVA

SERVIZI SOCIALI

In questi anni sono aumentati esponenzialmente i numeri delle 
persone assistite e in difficioltà.

Qui mi soffermo su alcuni obiettivi strategici raggiunti: 

E’ in corso di realizzazione il SOCIAL HOUSING DI VIA VESCOVADO 
- 11 alloggi messi a disposizione della comunità, con particolare 
riferimento alle donne e ai nuclei in difficoltà. Il Comune di 
Pinerolo ha stanziato circa 500 mila euro euro per la realizzazione 
di questo progetto. Nel complesso,  l’investimento ammonta a 
1 milione e 300 mila euro, comprensivo di finanziamento della 
Regione Piemonte. Nello stabile di via Vescovado verranno 
realizzati 11 alloggi di metrature variabili, per un totale di circa 730 
metri quadrati di superficie, con spazi comuni al piano interrato, 
quali lavanderia e sala incontri.Da segnalare anche la supervisione 
al progetto di recupero delle Sovrintendenze ai Beni Artistici e 
Culturali: verranno salvaguardati alcuni affreschi rinvenuti, i soffitti 
lignei presenti nella struttura e sarà consolidato sotto l’aspetto 
sismico.

E’ stato completato il fabbricato di edilizia popolare di 18 alloggi 
di Via al Colletto.

Abbiamo portato avanti l’obiettivo strategico di una visione 
“sovralocale” del Ciss. Come indicato nel programma, abbiamo 
avviato il processo di accorpamento al CISS degli otto Comuni 
della Val Pellice. Dal 1° gennaio l’accorpamento sarà effettivo. Un 
lavoro importante, un altro risultato raggiunto.

LE AZIONI PER IL 
BENESSERE DEI CITTADINI
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LE AZIONI PER IL 
BENESSERE DEI CITTADINI

Abbiamo lavorato in questi anni per garantire “una scuola di tutti 
e per tutti”. Alcuni dati: sono circa 10 mila gli studenti (dai nidi alle 
superiori) che ogni giorno gravitano sulla nostra Città. Abbiamo 
due nidi Comunali e 20 strutture scolastiche, dalle scuole 
dell’infanzia alle superiori. Abbiamo confermato tutti i servizi di 
supporto alle nostre scuole e alle famiglie: il servizio mensa, gli 
scuolabus, il pre/post scuola e il pedibus, con il contenimento 
delle tariffe entro l’inflazione ed il sostegno con tariffe agevolate o 
azzerate  per  chi è in difficoltà o portatore di handicap. Abbiamo 
confermato le agevolazioni tariffarie per chi perde il lavoro, va in 
mobilità o in CIGS.
Abbiamo migliorato i servizi resi, grazie anche alla gestione 
informatizzata, tra gli altri, del servizio di refezione scolastica, con 
l’introduzione del cosiddetto “borsellino elettronico” e del servizio 
di iscrizione e pagamento on-line, in aggiunta alle modalità 
tradizionali. Sono state implementate le linee del progetto 
Pedibus, che raccoglie sempre un buon gradimento da parte dei 
bambini e delle famiglie. 
E’ stata radicalmente modificata la strutturazione dell’Estate 
Ragazzi, passando da una gestione interna ad un forte 
coinvolgimento delle associazioni, cooperative, società sportive 
e parrocchie, ottenendo un risparmio di circa 100.000 euro ed un 
finanziamento della Compagnia di San Paolo di 39.000 euro per 
il primo anno.
Si è avviato un percorso per ridurre la spesa degli Asili nido, 
con l’obiettivo di  utilizzare una sola struttura, il nido Tabona, 
mantenendo circa 100 posti ed un corretto rapporto numerico 
bambino/educatore.
Sono dunque state sostenute, con continuità, le attività già in 
essere, e sono state introdotte nuove inziative a sostegno del 
Polo Formativo della Città. 

ISTRUZIONE
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SPORT Come ho già avuto modo di evidenziare, Pinerolo è Città di Sport: 
16 impianti sportivi sul nostro territorio, oltre 30 mila sportivi che 
frequentano le varie attività delle nostre associazioni, siamo Città 
Olimpica. La gestione degli impianti sportivi  comunali è garantita 
grazie a convenzioni con le società sportive, di cui 14 sono in 
corso di  rinnovo. Continua pertanto il supporto economico e 
logistico alle associazioni sportive.

Abbiamo lavorato per promuovere le attività nella nostra città, 
non tanto e non solo dal punto di vista agonistico. Lo sport come 
momento di socialità e di aggregazione, lo sport come momento 
educativo e formativo, lo sport come attività fisica di prevenzione 
per la salute, lo sport come momento di integrazione ed inclusione 
per i diversamente abili.

Abbiamo investito importanti risorse per manutenzioni e interventi 
su diverse strutture sportive (ricordo, a solo titolo di esempio, gli 
interventi sullo Stadio Barbieri). Sono proseguite manifestazioni 
come Sportivamente Insieme, Moviambiente e Porte Aperte allo 
Sport, finalizzate proprio alla promozione dello sport tra i cittadini 

Abbiamo partecipato al gemellaggio sportivo a Gap – 2012, 
organizzato il Gemellaggio 2014 a Pinerolo e stiamo impostando 
la nostra partecipazione per il 2016 a Traunstein.

Abbiamo sostenuto fortemente tutte le attività sportive rivolte ai 
disabili come scelta politica prioritaria.

Abbiamo impostato con la fondazione XX Marzo (post olimpica) 
i lavori di riqualificazione dello stadio olimpico del ghiaccio, che 
porteranno ad un abbattimento dei costi di energia elettrica dagli 
attuali circa 300.000 euro annui a 50.000 euro (- 80%), con un 
investimento a  totale carico della Fondazione valutato attorno ai 
2,5 milioni di euro.

LE AZIONI PER IL 
BENESSERE DEI CITTADINI
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LE OPERE PER
LA CITTà

Parto dai Lavori Pubblici e dalle opere più importanti realizzate.

Movilinea è stata attuata.

Palazzo Vittone è stata ultimata la prima fase.

Ponte Sanino è stato completato.

La Scuola Vincenzo Lauro è stata riqualificata e oggi è sede di 
un centro per la dislessia, oltre che di un centro sociale e di altre 
attività di pubblico interesse.

E’ in corso di recupero l’ex sede comunale di Abbadia Alpina

Abbiamo sistemato alcune parti del palazzo comunale, che 
andrà ripensato. Dopo la creazione di una nuova sala riunioni, la 
sistemazione della sala Giunta, sono stati realizzati interventi per 
eliminare le infiltrazioni di acqua nei corridoi, una problematica 
che si trascinava da ormai oltre 10 anni. Abbiamo sistemato 
il parcheggio interno, ora accessibile e utilizzabile anche dai 
portatori di handicap.

Piazza Aimonetto è stata realizzata.

Coperture in amianto. Sono stati sostituiti i tetti in eternit di 7 
scuole cittadine, in meno di cinque anni. Dunque più di una scuola 
l’anno che era l’obiettivo che ci eravamo posti. E’ in programma 
l’intervento per l’ultima scuola con tetto in eternit (scuola materna 
di Riva). I lavori verranno realizzati nel 2016. Possiamo dunque dire 
che tutte le scuole con coperture in eternit  sono state sistemate 
con un investimento complessivo di oltre 2.000.0000 di euro

Manutenzione. Nonostante la riduzione consistente delle risorse 
e i vincoli del Patto di Stabilità, abbiamo mantenuto il livello 
di manutenzione. Le strade e i marciapiedi hanno goduto, 
ultimamente, di ulteriori sostanziosi interventi di sistemazione

Stadio Barbieri. E’ stato adeguato e migliorato l’impianto sportivo 
per consentire alla squadra del Pinerolo di poter giocare il 
campionato di serie D. 

Parcheggio Ospedale. E’ stato realizzato l’ampliamento del 
parcheggio in prossimità dell’Ospedale. 

Ricordo ancora la Scuola Nazionale di Equitazione, rispetto alla 
quale si sta realizzando la gara d’appalto della caserma Botta, 
grazie a fondi ottenuti nell’ambito del PTI.

Social Housing di via Vescovado è in corso di attuazione.

Parcheggio di Via dei Mille. E’ stato reso funzionale il parcheggio 
coperto di Via dei Mille, ivi compresa la parte sovrastante.  
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Abbiamo lavorato per una revisione complessiva della macchina 
comunale.

E’ stata necessaria una fase di analisi e di approfondimento per 
poi arrivare ad alcuni cambiamenti importanti.

Ne cito alcuni: la nuova Segretaria Comunale, la definizione della 
dirigenza dell’Urbanistica solo per ricordare alcuni degli aspetti 
più significativi.

Gli uffici hanno poi svolto lavori importanti. Cito, tra gli altri:

- l’avvio del controllo strategico, convinti dell’importanza 
del monitoraggio e dell’analisi dei dati per mettere in moto 
tempestive azioni di adeguamento laddove vi siano degli 
scostamenti rispetto agli obiettivi programmati;

- l’assunzione del ruolo di stazione appaltante per la gara di 
affidamento del servizio di distribuzione del gas naturale per 70 
comuni;

- il miglioramento dei servizi resi ai cittadini, penso a tutti i servizi 
on line messi a disposizione grazie all’innovazione in corso (es. 
MUDE, servizi on line per l’anagrafe ecc.).

IL BUON 
FUNZIONAMENTO 
DEL COMUNE
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I CONTI 
A POSTO 

Il quadro all’interno del quale si sono fatte le scelte per redigere i 
bilanci è sempre più complesso. Mi soffermo su alcune questioni 
cruciali. 

Le maggiori criticità sono: 
- le incertezze in merito ai tagli dei trasferimenti erariali;
- i vincoli del patto di stabilità;
- il continuo cambiamento della normativa sui tributi;
- la limitata possibilità di utilizzare gli oneri di urbanizzazione sul titolo 

primo della spesa (spese correnti);
-  forte riduzione degli oneri di urbanizzazione: circa 3 milioni/anno.

Alcuni dati

- Tagli: dal 2012 al 2015 abbiamo avuto una riduzione di trasferimenti 
di circa 5 milioni di euro;

- Fondo di solidarietà comunale: oggi noi versiamo 3 milioni e 500 
mila euro e riceviamo 224 mila euro. A voi le considerazioni sul 
“saldo” negativo per il nostro Comune.

Noi che cosa abbiamo fatto?

- Ridotto l’indebitamento dei mutui del 30% (pari a 8 milioni di 
euro). I conti del Comune sono in ordine.

- Ridotto le spese correnti: oltre 1.350.000 euro in 3 anni (2013- 
2014- 2015).

- Rispettato il patto di stabilità, quindi non abbiamo mai avuto 
alcuna sanzione.

- Contrastato l’evasione, abbiamo recuperato oltre un milione di 
euro nel 2013  e 750 mila euro nel 2014.

- Ripulito i conti, con il passaggio alla nuova contabilità armonizzata, 
abbiamo operato una importante azione di “pulizia” dei conti.

- Introdotto il controllo di gestione e quello strategico: i programmi 
e gli interventi della città sono costantemente monitorati sia sotto 
l’aspetto dell’attuazione sia sotto l’aspetto finanziario. 

- Mantenuto i servizi a domanda individuale. Ribadisco che in 
questo contesto di risorse a dir poco ridotte, abbiamo mantenuto 
il livello dei servizi, a fronte di tariffe invariate per i cittadini rispetto a 
nidi, mense, servizi scolastici, per somme di circa 2.100.000 euro. E’ 
stato raddoppiato lo sforzo economico a sostegno dell’emergenza 
abitativa. Abbiamo mantenuto i livelli dei servizi a domanda 
individuale asili nido, mense,scuolabus, corelli, pre-post-scuola, 
per totale euro 2.051000 euro senza aumenti per i cittadini (dati 
2014). Sono stati stanziati 2.259.000 euro per le politiche sociali e 
1.100.000 euro per il Ciss. Il tutto ammonta a circa 5.400.000 euro.

Ricordo che il Comune ha una disponibilità in cassa di 7/9 milioni di 
euro che non possiamo utilizzare per via del Patto di Stabilità. 
Una nota: se applicassimo la tassazione al massimo possibile 
avremmo una maggiore entrata di circa 3 milioni di euro. 
Il nostro è un Comune virtuoso, con conti a posto e che potrebbe 
investire. 
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Ritengo di poter affermare che sono stati raggiunti in gran parte 
gli obiettivi delineati nel programma elettorale. Aggiungo altresì 
che sono stati raggiunti risultati non prevedibili cinque anni fa, che 
aprono scenari strategici per il futuro della Città e del territorio. 
C’è stata tanta passione e tanto lavoro.

Amavo Pinerolo nel 2011, la amo ancora di più oggi, dopo 
questi cinque anni di servizio per la mia Città. 

IN CONCLUSIONE
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